

**ANALISIS *MAŞLAHAH MURSALAH* TERHADAP
PENGELOLAAN DANA HAJI OLEH BPKH UNTUK INVESTASI
PEMBANGUNAN INFRASTRUKTUR**

SKRIPSI

Oleh:

Ahmad Fathorrozi

NIM C92215144



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah Dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Islam
Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)
Surabaya
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Ahmad Fathorrozi

NIM : C92215144

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam/Hukum
Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Analisis *Maşlahah Mursalah* Terhadap Pengelolaan
Dana Haji Oleh BPKH Untuk Investasi
Pembangunan Infrastruktur

Dengan ini sungguh-sungguh menyatakan bahwasannya skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil karya/penelitian saya sendiri, kecuali pada bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 05 Juli 2019
Saya yang menyatakan,



Ahmad Fathorrozi
NIM. C92215144

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Ahmad Fathorrozi NIM. C92215144 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 05 Juli 2019

Pembimbing,




M. Romdlon, SH, M.Hum
NIP. 196212291991031003

PENGESAHAN


Skripsi yang ditulis oleh Ahmad Fathorozi NIM. C92215144 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, tanggal 24 Juli 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Hukum Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:


Penguji I


M. Romdlon, SH, M.Hum
NIP. 196212291991031003


Penguji III


Wahid Hadi Purnomo, SH, M.H
NIP. 197410252006041002

Penguji II


H. Abu Dzarrin al-Hamidy, M.Ag
NIP. 197306042000031005

Penguji IV


Ikhsan Fatah Yasin, S.HI, M.H
NIP. 198905172015031006

Surabaya, 24 Juli 2019


Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,




H. Masruhan, M.Ag
195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300 E-mail: perpus@uinsby.ac.id

KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Ahmad Fathorrozi
NIM : C92215144
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam
E-mail : frozi0844@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain(.....)

Yang berjudul:

Analisis Masalah Mursalah Terhadap Pengelolaan Dana Haji Oleh BPKH Untuk Investasi Pembangunan Infrastruktur

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan/ mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan/atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 5 Agustus 2019

Penulis

Ahmad Fathorrozi

D. Kajian Pustaka

Sebelum skripsi ini disusun penulis telah berupaya secara maksimal menelusuri penelitian terdahulu tentang dana haji dan mengenai pembangunan infrastruktur sebagai rujukan bahan referensi untuk menguatkan isi penulisan penelitian.

M. Zainul Abidin dalam jurnal *Multikultural & Multireligius*, Vol. 15, No. 2 (2016) dengan judul “Analisis Investasi Dana Haji dalam Pembiayaan Infrastruktur dan Peningkatan Kualitas Penyelenggaraan Ibadah Haji”. Hasil penelitian ini menyimpulkan bahwa keuangan haji dapat diinvestasikan untuk mendukung pembiayaan/penyediaan infrastruktur karena keuangan haji memiliki sifat sebagai dana titipan sehingga menyerupai penggunaan prinsip *wadiah yadh damanah* dalam perspektif keuangan Islam/syariah sehingga memungkinkan bagi pengelola (BPKH) untuk melakukan optimasi nilai manfaat dana haji dan tetap mengutamakan keamanan/keutuhan dana jemaah haji. Mengingat keuangan haji dalam UU 34/2014 bersifat dana titipan (*wadiah yadh damanah*), maka pelaksanaan investasi untuk pembiayaan infrastruktur terbatas pada jenis-jenis investasi yang sangat aman dan mendapatkan kepastian pengembalian penuh, seperti sukuk negara. Selanjutnya, berdasarkan UU 34/2014, investasi keuangan haji dalam pembiayaan infrastruktur ditujukan untuk mendapatkan nilai manfaat optimal bagi peningkatan penyelenggaraan ibadah haji dengan mengutamakan aspek keamanan/keutuhan dana calon jemaah haji. Di samping itu, investasi

keuangan haji dalam UU 34/2014 bersifat dana titipan (*wadiah yadh damanah*), maka pelaksanaan investasi untuk pembiayaan infrastruktur terbatas pada jenis-jenis investasi yang sangat aman dan mendapatkan kepastian pengembalian penuh, seperti sukuk negara. Selanjutnya, berdasarkan UU 34/2014, investasi keuangan haji dalam pembiayaan infrastruktur ditujukan untuk mendapatkan nilai manfaat optimal bagi peningkatan penyelenggaraan ibadah haji dengan mengutamakan aspek keamanan/keutuhan dana calon jemaah haji. Di samping itu, investasi keuangan haji diprioritaskan pada infrastruktur yang mendukung peningkatan pelayanan haji.¹⁹

Nur Ikhasan Kurniawan dalam skripsinya yang berjudul “*Pandangan Stakeholder Terkait Pengelolaan Dana Haji Untuk Pembangunan Infrastruktur (Dalam Tinjauan Hukum Islam)*”. Berdasarkan hasil penelitian, dapat disimpulkan bahwa faktor penyebab penggunaan dana haji dialokasikan untuk pembangunan infrastruktur yakni untuk menghindari penumpukan dana haji yang mengakibatkan dana menjadi tidak optimal karena belum dikelola secara produktif sehingga nilai manfaatnya tidak berkembang. Sementara, dilain sisi dana haji tersebut berpotensi untuk menopang pembangunan infrastruktur yang dinilai lamban karena pengaruh minimnya dana. Disamping itu, pendayagunaan dana haji dinilai dapat memberikan manfaat dan keuntungan lebih banyak

¹⁹ M. Zainal Abidin, *Analisis Investasi Dana Haji dalam Pembiayaan Infrastruktur dan Peningkatan Kualitas Penyelenggaraan Ibadah Haji*, Jurnal Multikultural & Multireligius, Vol. XV, No. 2 (Oktober, 2016), 162.

(BPKH) untuk mengoptimalkan penggunaan dana haji dengan baik dan lebih produktif dalam menjalankan perannya sebagai regulator.

3. Hasil penelitian ini dapat dijadikan sebagai media informasi kepada masyarakat pada umumnya, dan terkhusus kepada calon jemaah haji untuk menambah pengetahuan mengenai alokasi penggunaan dana haji terhadap pembangunan infrastruktur.
4. Dapat menjadi bahan acuan bagi penulis berikutnya yang terkait dengan judul penggunaan dana haji terhadap pembangunan infrastruktur.

G. Definisi Operasional

Definisi operasional adalah batasan pengertian yang dijadikan pedoman dalam penelitian. Tujuan dari definisi operasional yaitu untuk menegaskan maksud dari bagian-bagian judul sehingga tidak menyebabkan kesalahan pemahaman terhadap maksud judul. Untuk menghindari kesalahan pembaca dalam memahami terhadap istilah yang dimaksud dengan judul **Analisis *Maṣlahah Mursalah* Terhadap Pengelolaan Dana Haji Oleh BPKH Untuk Investasi Pembangunan Infrastruktur**, maka perlu dipertegas terlebih dahulu maksud dari judul penelitian ini secara terperinci sebagai berikut:

1. *Maṣlahah Mursalah*: Secara terminologi *Maṣlahah Mursalah* adalah kemaslahatan yang keberadaannya tidak didukung *syara'* dan juga tidak ditolah oleh *syara'* melalui dali-dalil yang terperinci. Disebut sebagai suatu masalah, karena hukum yang ditetapkan berdasarkan

penulis menyusun skripsi ini dengan sistem perbab, dan dalam bab terdiri dari sub-sub bab. Sehingga tergambar keterkaitan yang masih sistematis untuk selanjutnya sistematika pembahasan yang disusun sebagai berikut:

Bab pertama, yang merupakan pendahuluan memuat; Latar belakang, identifikasi masalah dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab kedua, yaitu landasan teori yang membahas *Maṣlaḥah Mursalah* yang meliputi: pengertian, landasan hukum, ruang lingkup, dan pandangan ulama terhadap *Maṣlaḥah Mursalah*, serta studi teoritis tentang landasan hukum pengelolaan dana haji untuk investasi pembangunan infrastruktur.

Bab ketiga, memuat tentang pengelolaan dana haji yang digunakan dalam investasi pembangunan infrastruktur. Serta pembahasan mengenai skema pendanaan haji, prosedur pengelolaan dana haji, dan manfaat serta kelemahan terhadap pengelolaan dana haji untuk investasi pembangunan infrastruktur.

Bab keempat, menguraikan analisis *Maṣlaḥah Mursalah* terhadap pengelolaan dana haji untuk investasi pembangunan infrastruktur. Menganalisis implementasi akad dalam perspektif ekonomi syariah, serta menganalisis produk hukum normatif dan hukum Islam dalam mengimplimentasikannya terhadap pengelolaan dana haji sebagai investasi pembangunan infrastruktur.

- 1) *Maṣlahah al-Dharurīyah*, kemaslahatan yang berhubungan dengan kebutuhan pokok umat manusia di dunia dan di akhirat, yaitu memelihara agama, memelihara jiwa, memelihara akal, memelihara keturunan dan memelihara harta. Kelima kemaslahatan itu disebut dengan *al-Maṣalih al-Khamsāh*. Masalah ini merupakan yang paling esensial bagi kehidupan manusia, sehingga wajib untuk ada pada kehidupan manusia, dikarenakan menyangkut aspek agama atau akidah demi ketentraman kehidupan *duniawi* maupun *ukhrawi*.
- 2) *Maṣlahah al-Hajīyah*, kemaslahatan yang dibutuhkan untuk menyempurnakan atau mengoptimalkan kemaslahatan pokok (*al-Maṣalih al-Khamsāh*) yaitu berupa keringanan untuk mempertahankan dan memelihara kebutuhan mendasar manusia. Masalah ini merupakan kebutuhan sekunder bagi kehidupan manusia, dan apabila masalah ini dihilangkan akan menimbulkan kesulitan bagi kehidupan manusia, namun tidak sampai menimbulkan kepunahan kehidupan manusia.
- 3) *Maṣlahah at-Tahsiniyah*, kemaslahatan yang sifatnya komplementer (pelengkap), berupa keleluasaan dan kepatutan yang dapat melengkapi kemaslahatan sebelumnya (*maṣlahah al-hajīyah*). Jika masalah ini tidak terpenuhi, maka kehidupan manusia menjadi kurang indah dan nikmat dirasakan namun tidak dapat menimbulkan ke-mudharatan.

Adapun yang menjadi pertimbangan dalam Undang-Undang Nomor 34 Tahun 2014 adalah:

Pertama, bahwasanya negara menjamin kemerdekaan tiap-tiap penduduk untuk memeluk agamanya masing-masing dan untuk beribadat menurut agama dan kepercayaannya itu sebagaimana yang diamanatkan oleh Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945, dengan bertujuan untuk mewujudkan ketertiban kehidupan bangsa, negara, masyarakat yang berkeadilan dan makmur.

Kedua, bahwa jumlah warga negara Indonesia yang mendaftar untuk menunaikan ibadah haji terus bertambah setiap tahunnya, sedangkan kuota haji terbatas sehingga jumlah jemaah haji tunggu meningkat.

Ketiga, bahwa peningkatan jumlah jemaah haji tunggu mengakibatkan terjadinya penumpukan akumulasi dan haji.

Keempat, bahwa akumulasi dana haji berpotensi untuk ditingkatkan nilai manfaatnya guna mendukung penyelenggaraan ibadah haji yang berkualitas melalui pengelolaan keuangan haji yang efisien, efektif, akuntabel, serta transparan, sebagaimana ketentuan perundang-undangan.

Kelima, bahwa untuk menjamin pengelolaan keuangan haji yang efektif, efisien, akuntabel, dan transparan memerlukan payung hukum yang kuat. *Keenam*, bahwa berdasarkan pertimbangan sebagaimana dimaksud dalam huruf a, huruf b, huruf c, huruf d, dan huruf e perlu

5. Melaporkan pelaksanaan pengelolaan keuangan haji, secara berkala setiap 6 bulan kepada Menteri Agama dan DPR.
6. Melakukan pembayaran nilai transfer BPIH atau BPIH Khusus secara berkala ke rekening virtual setiap jemaah haji.
7. Mengembalikan selisih saldo setoran BPIH atau BPIH Khusus dari penetapan BPIH atau BPIH Khusus tahun berjalan kepada jemaah haji.

Organ BPKH terdiri atas badan pelaksana dan dewan pengawas. Berdasarkan pasal 28, badan pelaksana memiliki fungsi perencanaan, pelaksanaan, pertanggung jawaban, dan pelaporan keuangan haji. Sedangkan fungsi dewan pengawas berdasarkan pasal 30 adalah melakukan pengawasan terhadap pengelolaan keuangan haji. Adapun ketentuan mengenai persyaratan, tatacara pemilihan dan penetapan, serta pemberhentian anggota badan pelaksana dan anggota dewan pengawas diatur dari pasal 34 sampai pasal 44 UU No.34 Tahun 2014.

Dalam hal penginvestasian keuangan haji terdapat dalam pasal 48 yang menyebutkan bahwa BPKH dalam mengelola keuangan haji dan menempatkan dan/atau menginvestasikan keuangan haji yang dilakukan dalam bentuk produk perbankan, surat berharga, emas, investasi langsung, dan investasi lainnya yang dilakukan sesuai dengan prinsip syariah dengan mempertimbangkan aspek keamanan, kehati-hatian, nilai manfaat, dan likuiditasnya. Adapaun pengawasan

masyarakat. Oleh karena itu, pada tanggal 28 April 2008 pemerintah Mengesahkan Undang-Undang Nomor 13 tahun 2008 sebagai pengganti atas Undang-Undang nomor 17 Tahun 1999 tentang Penyelenggaraan Haji.

Didalam Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2008 pemerintah mengesahkan Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2008 tentang Penyelenggaraan Ibadah Haji telah menyebutkan bahwa pemerintah berkewajiban memberikan pelayanan, bimbingan dan pelayanan terhadap jemaah haji, sebagaimana dijelaskan pada pasal 6: Pemerintah berkewajiban melakukan pembinaan, pelayanan, dan perlindungan dengan menyediakan layanan admistrasi, bimbingan Ibadah Haji, Akomodasi, Transportasi, Pelayanan kesehatan, keamanan dan hal hal lain yang diperlukan oleh jemaah haji.

Pemerintah juga menjamin pengelolaan haji didasarkan atas asas keadilan, profesionalitas, dan akuntabilitas. Pasal 2 Undang-Undang Nomor 13 tahun 2008 tentang penyelenggaraan haji menyebutkan: “penyelenggaraan Ibadah Haji dilaksanakan berdasarkan atas asas keadilan, professionalitas, dan akuntabilitas dengan prinsip nirlaba”.

Seiring dengan berkembangnya waktu dan kemampuan ekonomi warga Indonesia yang meningkat, jumlah umat Islam yang mendaftar untuk melaksanakan ibadah haji terus mengalami peningkatan, sementara kuota haji yang tersedia terbatas. Akibatnya, terjadi peningkatan jumlah jemaah haji tunggu itu menimbulkan terjadinya penumpukan dana jemaah haji dalam jumlah besar.

Pertama, skema atau mekanisme pengelolaan. BPIH yang disetorkan ke rekening Menteri Agama melalui bank syariah dan/atau bank umum nasional yang ditunjuk dan dikelola oleh menteri dengan mempertimbangkan nilai manfaat, kemudian sebagian dana tersebut diinvestasikan pada Surat Berharga Syariah Negara (SBSN) atau sukuk negara. Selanjutnya, nilai manfaat tersebut digunakan membayar berbagai pengeluaran operasional jemaah haji di Arab Saudi. Adapun hasil efisiensi penyelenggaraan haji masuk ke rekening Kementerian Agama dan dimanfaatkan untuk pelayanan ibadah haji, pendidikan dan dakwah, kesehatan, sosial keagamaan, serta pembangunan sarana dan prasarana ibadah.

Selama ini dana haji dikelola atas nama rekening Menteri Agama, yang tahu berapa nilai optimalisasi dari dana haji tersebut hanya Menteri Agama dan atau pejabat yang terkait dengan pengelolaan dana haji. Para calon haji sebagai pemilik sah dari dana tersebut tidak pernah tahu berapa nilai optimalisasi dari dana haji yang mengendap atau yang diinvestasikan tersebut, termasuk seandainya yang bersangkutan mendapat subsidi pembiayaan haji dari hasil optimalisasi tersebut. Oleh karena itu, perlu dipikirkan apakah pengelolaan dana haji cukup menggunakan satu rekening atas nama Menteri Agama seperti sekarang atau perlu dibuat semacam *virtual account*, sehingga setiap calon haji tahu berapa jumlah dana yang ada pada masing-masing rekening tersebut.

berwenang untuk mengelola adalah BPKH. Dalam pengelolaan keuangan haji harus didasarkan terhadap prinsip syariah, kehati-hatian, keamanan, dan nilai manfaat. Oleh karena itu, jika aspek-aspek pengelolaan keuangan haji keluar dari prinsip-prinsip tersebut maka dapat dikatakan bahwa ada pelanggaran terhadap Undang-Undang, yang dapat merugikan para calon jemaah haji atau dengan menerapkan investasi yang melebihi batas ketentuan yakni 20%, maka pengelolaan keuangan haji tersebut menyalahi Peraturan Pemerintah Nomor 8 Tahun 2018 tentang Pelaksanaan Undang-Undang Nomor 34 Tahun 2014 dan bisa dikatakan cacat demi hukum.

B. Analisis Masalah Mursalah Terhadap Pengelolaan Dana Haji Oleh BPK Untuk Investasi Pembangunan Infrastruktur

Salah satu keistimewaan dari Islam adalah bahwa hukum Islam itu diterapkan berdasarkan kemaslahatan umat baik didunia maupun diakhirat. Penalaran ijtihad yang menggunakan *maṣlaḥah mursalah* atas dasar kemaslahatan yang tidak diakui dan tidak ditolak keberadaannya ini banyak terjadi dalam masyarakat, sehingga seorang mujtahid dituntut untuk menyelesaikan persoalan sebagai upaya pengembangan hukum. *Maṣlaḥah mursalah* diakui jika berkaitan dengan maqashid syariah seperti syarat yang ditetapkan oleh Imam al-Ghazali, bahwa harus ada kesesuaian antara keduanya, dan masalah itu harus logis dan bertujuan menghilangkan kesulitan umat manusia.

Ketiga, para sahabat dan generasi setelahnya berijtihad dan berfatwa pada beberapa kasus dengan didasarkan pada masalah tanpa terikat ketentuan-ketentuan kaidah *qiyās* yakni tanpa adanya pengukuhan dari *nash* atas masalah itu sendiri. Hal-hal demikian berjalan tanpa adanya penolakan dan pengingkaran. Fakta ini menimbulkan sebuah dugaan bahwa terjadi ijma' akan penggunaan *maṣlaḥah mursalah* sebagai metode penggalian hukum. Adapun ijma' adalah sebuah hujjah yang wajib untuk mengamalkannya. Contoh kebijakan sahabat yang didasarkan pada masalah mursalah adalah upaya kodifikasi Alquran atas saran Umar pada khalifah Abu Bakar yang kemudian diteruskan oleh khalifah sesudahnya.

Keempat, Islam memang telah lengkap dan sempurna, akan tetapi yang dimaksud dengan lengkap dan sempurna itu adalah pokok-pokok ajaran dan prinsip-prinsip hukumnya. Jadi tidak berarti semua masalah ada hukumnya. Ini terbukti banyak sekali masalah-masalah baru yang belum disinggung hukumnya oleh al-Quran dan as-Sunnah tetapi baru diketahui setelah digali melalui ijtihad.

Kelima, tidak benar kalau memandang masalah mursalah sebagai hujjah akan menafikan prinsip universalitas, keluasan dan keluwesan hukum Islam, akan tetapi yang terjadi justru sebaliknya. Dengan menggunakan metode *maṣlaḥah mursalah* dalam menetapkan hukum,

Dalam hal ini yang berhubungan dengan pengelolaan dana haji menggunakan prinsip *maṣlahah mursalah* adalah ijihad yang paling subur untuk menetapkan hukum yang tidak ada nashnya dan jumhur ulama menganggap *maṣlahah mursalah* sebagai hujjah syariat karena:

1. Semakin tumbuh dan bertambah hajat manusia terhadap kemaslahatannya, jika hukum tidak menampung untuk kemaslahatan manusia yang dapat diterima, berarti kurang sempurna syariat mungkin juga beku.
2. Para sahabat dan tabi'in telah menetapkan hukum berdasarkan kemaslahatan, seperti Abu Bakar menyuruh mengumpulkan musyaf al-Quran demi kemaslahatan umum. Sehingga kebijakan tersebut sampai hari inipun masih bisa dirasakan oleh umat muslim sedunia.

Hasil *ijtima'* yang sama menjelaskan, dana haji yang mengendap di rekening Menteri Agama memang boleh digunakan. Namun, penyaluran pemanfaatannya (*tashārruf*) harus untuk hal-hal produktif yang dikelola dengan mitigasi tinggi atas resiko. Apabila dilihat dari hasil *ijtima'* maka pemerintah atas nama pemilik dana dipersilahkan mengelola dana haji tersebut ke dalam investasi sektor-sektor ekonomi yang halal.

Disisi lain bahwa tujuan *maṣlahah mursalah* adalah cerminan dalam pemeliharaan pilar-pilar kesejahteraan umat manusia yang

- Direktorat Jendral Penyelenggaraan Haji dan Umrah. 2017. *Kamus informasi haji dan umrah*. Jakarta: Dirjen Penyelenggaraan Haji dan Umrah
- Efendi, Satria. 2005. *Ushul Fiqih*. Jakarta: Kencana.
- Fakultas Syariah dan Ekonomi slam UIN Sunan Ampel Surabaya. 2014. *Petunjuk Teknik Penulisan Skripsi*, Surabaya: Fakultas Syariah dan Ekonomi Islam.
- Farhanah, da. 2016. *Problematika Waiting List Dalam Problematika badah Haji di Indonesia*, Jurnal Studi Agama dan Masyarakat, Vol. XII, No. 1, Juni.
- Farida, Maria. 1998. *Ilmu Perundang-Undangan: Dasar-Dasar dan Pembentukannya*. Yogyakarta: Kanisius.
- Hadi, Amirul. 2005. *Metode Penelitian Pendidikan*, Bandung: Pustaka Setia.
- Hamid Hasan, Husain. 1971. *Nadzriyah al-Maslahah fi al-Fiqh al-Islamy*. Kairo: Dar al-Nahdhah al-Arabiyah.
- <http://databoks.katadata.co.id/datapublish/2017/06/09/bagaimana-progres-pembangunaninfrastruktur>. Diakses tanggal 07 Maret 2019.
- <http://nasional.kompas.com/read/2017/07/30/13415151/jokowi--investasi-dana-haji-harusmenguntungkan>. Diakses tanggal 07 Maret 2019.
- <http://presidnri.go.id/info-kemntrian-lembaga/manfaat-investasi-dna-haji-untuk-umat.html>// diakses tanggal 26 Juni 2019.
- <https://bpkh.go.id/detail/indeks/siaran-pers/1181-NILAI-MANFAAT-DANA-HAJI-CAPAI-Rp6-TRILIUN-TAHUN-2018>, diakses pada tanggal 27 juni 2019.
- <http://setkab.go.id/presiden-jokowi-lantik-dewan-pengawas-dan-anggotan-badan-pengelola-keuangan-jemaah-haji>.
- Husan, Suad. 2005. *Dasar-Dasar Teori Portofolio Dan Analisis Sekuritas*. Yogyakarta: UPP AMP YKPN.
- J. Lexy, Moleong. 2004. *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung: PT Rema Rosda Karya.
- Kamus Besar Indonesia Edisi kelima, Aplikasi Luring Resmi Badan Pengembangan dan Pembinaan Bahasa, Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia
- Keputusan Presiden Nomor 22 Tahun 2001 Tentang Pengelola Dana Abadi Umat (BP DAU) ini adalah pengganti dari Keputusan Presiden Nomor 35 Tahun 1996 Tentang Badang Pengella Dana Ongkos Naik Haji Indonesia.

- Khalid Mas'ud, Muhammad. 1977. *Islamic Legal Philosophy: A Study of Abu Ishaq al-Shatibi's Life and*. Pakistan: Islamic Research Institute.
- Lisnawati, Optimalisasi Pengelolaan Dana Haji Melalui Investas, Buletin APBD: Pusat Kajian Anggaran Keahlian DPR-RI, Edisi 17, Vol. II September 2017.
- M. Ali Mubarak, Manajemen Pengelolaan Dana Haji Republik Indonesia (Studi Kolaborasi Antar Lembaga BPKH, Kemenag, Dan Mitra Keuangan Dalam Pengelolaan Dana Haji), *Iltizan Journal of Shariah Economic Research*, Vol.2, No.2, 2018.
- Marzuki, Peter Mahmud. 2014. *Penelitian Hukum*. Jakarta: Kencana.
- Masdar farid Mas'udi, Perpajakan Itu Zakat: Uang Allah untuk Kemaslahatan Rakyat, (Bandung : Mizan, 2010), 64.
- Masruhan. 2013. *Metodologi Penelitian Hukum*, Cet 2, Surabaya: Hilal Pustaka.
- Mufid, Moh. 2018. *Ushul Fiqh Ekonomi dan Keuangan Kontemporer*, Jakarta: Divisi Kencana.
- Mukti Fajar dan Yulianto Achmad. 2015. *Dualisme Penelitian Hukum; Normatif dan Empiris*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Munif Suratmaputra, Ahmad. 2002. *Filsafat Hukum Islam al-Ghazali: Masalah Mursalah dan Relevansinya dengan Pembaharuan Hukum Islam*. Jakarta: Pustaka Firdaus.
- Musfiraz-Zahrani, Nashir Ibn. 2007. *Indahnya badah Haji*, Jakarta: Qisthi Press.
- Muslehuddin, Muhammad. 1991. *Filsafat Hukum Islam, Ter. Yudian Wahyudi Asmin dkk*. Yogyakarta: Tiara Wacana Yogya.
- Muslehuddin, Muhammad. 1991. *Filsafat Hukum Islam*, Terj. Yudian Wahyudi Asmin dkk., Yogyakarta: Tiara Wacana Yogya, 1991.
- Mustafa Dib al-Bugha. 2007. *Atsar al-Mukhtalaf Fiha fi al-Fiqh al-Islamy, Cet. IV*. Damaskus: Dar al-Qalam.
- Nasri, Riko. 2013. *Bank Haji Indonesia: Optimalisasi Pengelolaan Dana Haji Untuk Kesejahteraan Jama'ah Haji Indonesia*, *Jurnal Khazanah*, Vol. VI, No. 1, Juni.
- Nidjam, Achmad. 2017. *Akuntabilitas nformasi Biaya Penyelenggaraan Haji*, Pusdiklat Tenaga Administrasi Kementerian Agama RI.

- Nurul Huda dan Mustofa E. Nasution. 2008. *Investasi pada pasar modal syariah*. Jakarta: Kencana.
- Peraturan Menteri Agama Nomor 23 Tahun 2011 tentang Pengelolaan Biaya Penyelenggaraan badah Haji.
- Peraturan Pemerintah Nomor 5 Tahun 2018 tentang Pelaksanaan Undang-Undang Nomor 34 Tahun 2014 Tentang Pengelolaan Keuangan Haji.
- Republik Indonesia, Undang-Undang Nomnor 13 Tahun 2008 Tentang Pengelolaan Keuangan Haji.
- Republik Indonesia, Undang-Undang Nomnor 34 Tahun 2014 Tentang Pengelolaan Keuangan Haji.
- Sugiono. 2016. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, Bandung: Alfabeta.
- Rongiyati, Sulasi. *Majalah Info Singkat Hukum: Kajian Singkat terhadap Isu Aktual dan Strategis*, Vol. IX, No. 15/I/Puslit/Agustus/20017
- Rongiyati, Sulasi. *Perspektif Yuridis Pengelolaan Dana Haji Untuk Investasi Infrastruktur*, Vol. IX, No. 15/I/Puslit/Agustus/2017.
- Hidayat, Surahman, *Aktualisasi Fiqih Muamalah Dalam Ekonomi Islam, Al-Iqtishadiyah, Jurnal kajian Ekonomi Islam*, Vol I, No. 1 (Januari 2004).
- Syafe'i, Rachmat. 2010. *Ilmu Ushul Fiqh*. Bandung: CV Pustaka Setia.
- Syafiruddin, Amir. 2008. *Ushul Fiqh*. Jakarta: Kencana.
- Syarifah, mas Ahmad. *Pengelolaan Dana Umrah Berbasis investasi*, Jurnal Filsafat dan Budaya Hukum.
- Syarifuddin, Amir. 1999. *Ushul Fiqh*. Jakarta: Logos Wacana Ilmu Jilid II.
- Undang-Undang Nomor 34 Tahun 2014 Tentang Pengelolaan Keuangan Haji
- Wahhab Khallaf, Abdul. *Ilmu Ushul Fiqh*. Semarang: Dina Utama Cet. Ke-I.
- Zubaedi, *Analisis Problematika Manajemen Pelaksanaan Haji Indonesia (Restrukturasi Model Pengelolaan Haji Menuju Manajemen Haji Yang Modern)* Manhaj, vol.4 Nomor 3, September-Desember 2016.